
 

ATA DA 95a. REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO COLEGIADO DO 
PROGRAMA DE MESTRADO EM EDUCAÇÃO DA FACULDADE DE 
FORMAÇÃO DE PROFESSORES 

 
Aos dezenove dias do mês de dezembro de dois mil e dezoito, às 13h e 30 min, no 

mini auditório, reuniram-se as professoras Alexandra Garcia, Jacqueline Morais, 

Helena da Fontoura, Marcia Alvarenga, Mairce Araújo, Tereza Goudard, Anelice 

Ribetto, Luiz Fernando Conde Sangenis, Rosimeri Dias, Denize Sepulveda, Nilda 

Alves, Lucia Velloso, Sônia Camara, Vania Leite, a bolsista de pos-doc Cláudia das 

Chagas, os representantes dos estudantes Sara Busquet, Carlos Oliveira, Ingrid 

Gomes e Glasiele Ribeito e o secretário Marcus Vinicius para realização da reunião 

extraordinária do Colegiado do Programa de Mestrado em Educação da Faculdade 

de Formação de Professores da UERJ, com a seguinte PAUTA: 1) Aprovação da 

Ata anterior: foi aprovada a Ata da anterior; 2) APCN e IMPLANTAÇÃO DE 

DOUTORADO: a professora Anelice informa que o Projeto de Doutorado 

encaminhado para Avaliação da CAPES teve avaliação positiva e recomendação do 

CTC para sua abertura. A notícia foi saudada pelas Diretoras da Unidade Ana 

Santiago e Mariza Assis, bem como pela chefia do DEDU, Vanessa Breia. A prof. 

Anelice informa ainda que já estão encaminhando os procedimentos junto a SR2 

para homologação no CSESPE e posterior organização para implantação do Curso. 

Em janeiro a Coordenação de reunirá com DPEG para orientações e na Reunião de 

Colegiado de 16/1/2019 se conformará a Comissão de Seleção com o objetivo de 

realizar o primeiro processo seletivo no primeiro semestre de 2019. Nessa reunião 

devem ser discutidas, ainda, a quantidade de vagas e os procedimentos que 

constarão no Edital Público. A proposta deve ser encaminhada para Departamento 

Jurídico até 11 de março. Anexa a essa Ata, segue o Parecer Avaliativo da Capes.  

3) Homologação dos resultados finais do Processo Seleção 2019: o colegiado 

homologou os Resultados Finais do Processo Seletivo de Mestrado:  

APROVADOS E CLASSIFICADOS  

(Por ordem de classificação) 

Cl. 

 

   

NOME 

NOTAS  

PROVA ENTREVIS

TA 

MÉDIA  PROVA 

LÍNGUA 

Orientador/a 

1 81 Euridice Hespanhol Macedo Pessoa 9,0 9,5 9,2 APROV. Denize 

2 83 Maria Martinha Barbosa Mendonça 8,5 9,5 9,0 APROV. Jacqueline 

3 48 Ana Paula de Santana 9,0 9,0 9,0 APROV. Alexandra 



 

APROVADOS E NÃO CLASSIFICADOS - (LINHA DE FORMAÇÃO) 

4 59 Luiza Pinheiro da Silva 8,5 9,0 8,7 APROV. Sonia 

5 54 Eneida da Silva Fiori 8,2 9,0 8,6 APROV. Luiz 

6 114 Adrielle Karoline de Sousa Lisboa 7,2 10,0 8,6 APROV. Tereza 

7 119 Alcedino Alves de Oliveira 8,0 9,0 8,5 APROV. Marcia 

8 102 Roberta Dias de Sousa 8,0 9,0 8,5 APROV. Mairce 

9 36 Cintia Larangeira Silva 7,0 10,0 8,5 APROV. Tereza 

10 17 Marcos Vinicius Reis Fernandes 7,5 9,5 8,5 APROV. Marcia 

11 161 Phellipe Patrizi Moreira 8,0 9,0 8,5 APROV. Mairce 

12 74 Carolina da Silva Santos 7,7 9,0 8,3 APROV. Rosimeri 

13 151 Alessandra da Silva R. S. Martins 7,5 9,0 8,2 APROV. Helena 

14 33 Letícia Pacheco de Mello Trotte 7,5 9,0 8,2 APROV. Vânia 

15 49 Maria Angélica M. do Nascimento 8,2 8,0 8,1 APROV. Vânia 

16 25 Fatima Alves Pereira 8,2 8,0 8,1 APROV. Jacqueline 

17 53 Ana Paula de Moraes Meninéa 9,2 7,0 8,1 APROV. Luiz 

18 09 Ligiane Pereira de Medeiros 7,0 9,0 8,0 APROV. Anelice 

19 05 Thamy Lobo 

7,0 

9,0 8,0 APROV. Nilda 

20 31 Victoria Guilherme G. de Moura 7,0 9,0 8,0 APROV. Sonia 

21 97 Fabiana Rodrigues de Souza 7,0 8,5 7,7 APROV. Rosimeri 

22 130 Nathália Azevedo Botelho 7,5 8,0 7,7 APROV. Alexandra 

23 89 Danusa Tederiche Borges de Faria 7,0 8,2 7,6 APROV. Mairce 

24 18 Flaviane Coutinho N. Americano Rego 8,2 7,0 7,6 APROV. Helena 

25 126 Renata Rocha de Oliveira 7,0 8,2 7,6 APROV. Nilda 

26 133 

Fábio Pinheiro Ramos de Souza 

7,0 8,2 7,6 APROV. Denize 

Nº    

NOME 

NOTAS  

PROVA ENTREVISTA MÉDIA  LINHA  

07 Luciano Faria da Silva 8,0 7,0 7,5 APROV.  Sonia  

04 Priscila Lima Fonseca 7,0 7,8 7,4 APROV. Alexandra 



 

 

APROVADOS E NÃO CLASSIFICADOS - (LINHA DE POLÍTICAS) 

 

4) SUCUPIRA: a Prof. Anelice lembra aos professores a necessidade de enviarem o 
Relatório de Produção para Secretaria até 21 de dezembro. Informa ainda que no 
dia 18 de dezembro recebeu um comunicado do FORPRED contendo uma nova 
Ficha de Avaliação bem como um Documento orientador para elaboração do Projeto 
de Auto avaliação do Programa, item que será fundamental na avaliação do próximo 
quadriênio. Para a realização do Projeto, o colegiado aprova a composição de uma 
Comissão formada pela profª Jacqueline Morais, Profº. Luiz Sangenis, a Profª Vania 
Leite, o estudante Carlos Oliveira e o Secretário Marcus Vinicius. A primeira reunião 
dessa comissão se realizará no dia 8 de janeiro de 2019, às 10h. 5) 10 Anos do 
Programa: a estudante Sara Busquet desenhou 4 propostas de logos. Após 
apresentação das imagens, foi escolhida por votação a logo comemorativa dos 10 
anos do Programa que será adotada nos documentos, sites, banners, etc. Esta logo 
se encontra no cabeçalho desta Ata. A partir do próximo mês a prof. Anelice informa 
que três atividades serão organizadas pela Coordenação com vistas às 
comemorações dos 10 anos: 1) Aula Inaugural do Mestrado: a prof. Nilda Alves 
sugere que entremos em contato com a Coordenação do Proped que convidou o 
Coordenador de Área da Capes, Robert Verhine, para abrir o semestre daquele 
programa, tendo este aceito. Assim, a proposta é convidá-lo para proferir a Aula 
Inaugural de nosso Programa; 2) Realização de Seminário de Avaliação: em 
maio/junho e organizado pela Comissão de Auto-avaliação; 3) Aula inaugural de 
Doutorado: a prof. Anelice sugere uma mesa composta por duas pessoas, uma 
delas, a prof. Lucia Velloso que apresentará uma revisão e síntese dos 10 anos do 
nosso programa. A prof. Lucia aceitou. 6) Aprovação de Bancas: o colegiado 
aprova as seguintes Bancas de Defesa de Dissertação: 1) Mestranda: Thais da 
Costa Motta; Data: 24 de janeiro; Banca: Profª. Dra. Inês Ferreira de Souza 
Bragança (Orientadora); Profª. Dra. Maria Tereza Goudart Tavares(FFP/UERJ); 
Profª. Dra. Mairce da Silva Araújo (FFP/UERJ); Prof. Dr. Guilherme do Val Toledo 
Prado (UNICAMP) e Profª. Dra. Carmem Diolinda da Silva Sanches Sampaio 
(UNIRIO)- 2) Mestranda: Ceane Simões; Data: 8 de janeiro; Banca: Prof. Dra. Inês 
Barbosa (orientadora); Prof. Dra. Alexandra Garcia (UERJ), Prof. Dra. Lucia Velloso 
(UERJ) e  Prof. Dr. Rafael Marques Gonçalves (UFAC)- 3) Mestranda Roberta de 
Lima Manceira Flores; Data: 25 de janeiro de 2019 ; Banca: Prof. Dr. Guilherme do 
Val Toledo Prado (UNICAMP), Profa. Dra. Rita Marisa Ribes Pereira (UERJ), Profa. 
Dra. Inês Ferreira de Souza Bragança (UERJ); 4) Mestranda Danielle Furtado, Data: 
23 de janeiro; Banca: Profa. Dra. Iduina Chaves (UFF), Profa. Dra. Vania Leite 
(UERJ) e Profa. Dra. Bruna Molisani (UERJ) 
7)Descredenciamento do Programa: a prof. Anelice informa que, a pedido da 
professora Inês Barbosa, a mesma será descredenciada do Programa a partir de 10 
de janeiro. Informa também que a Prof. Regina de Jesús será descredenciada logo 
após defesa da orientanda Mishele Ninho. A professora Lucia Velloso será re-
credenciada como professora colaboradora após envio Sucupira 2018. A prof. 
Tereza lembra que neste ano devemos realizar novo credenciamento de professores 
e que para isso devemos montar um Edital com banca interna e externa. Esse ponto 

Nº    

NOME 

NOTAS  

PROVA ENTREVISTA MÉDIA  LINHA  

57 Edmar Oliveira Freire 7,5 7,0 7,2 APROV. Anelice  



será pauta no mês de fevereiro.  8) Comissão de bolsas: a) A Comissão informa 
que o Relatório da Bolsista Cláudia das Chagas foi aprovado e entrega para arquivo 
da Secretaria; b) informa que no dia 04/02 serão chamados Carlos de Oliveira e 
Bruna Bottino e c) serão enviados mails aos atuais bolsistas solicitando os relatórios 
finais;  9) INFORMES: a) a prof. Anelice comunica que o programa ganhou o Edital 
FAPERJ Nº 12/2018 – Apoio às Universidades Estaduais – UERJ, UENF e UEZO – 
2018 com o Projeto ESTUDO DE EGRESSOS DO PROGRAMA DE PÓS 
GRADUAÇÃO EM EDUCAÇÃO: PROCESSOS FORMATIVOS E DESIGUALDADES 
SOCIAIS - FACULDADE DE FORMAÇÃO DE PROFESSORES – FFP/UERJ (2009-
2019); b) as professoras Alexandra Garcia, Marcia Alvarenga e Helena da Fontoura 
ganharam o Edital Universal do CNPQ; c) Mestrado Profissional Firjan. A profª 
Jacqueline informa que esteve em uma reunião com os coordenadores do Proped e 
do PPGE da Febef. Lá foi informada que a Firjan solicitou a SR2 uma proposta 
orçamentária para implementação de um mestrado profissional direcionado para os 
diretores de suas escolas. A coordenadora do Proped informou que esta proposta 
orçamentária foi feita e enviada a fim de ser avaliada pela Firjan. Nosso programa se 
posicionou indicando que essa discussão deve ser feita em instância coletiva da 
nossa unidade. d) A Professora Anelice notifica, a pedido da Direção, que é 
necessário que qualquer evento realizado por professores do Programa seja 
comunicado na reunião de Colegiado; e) A prof. Anelice comunica um contato com a 
Professora Terezinha de Oliveira no sentido de possibilitar a organização, por parte 
de dois professores do Programa, de uma Sessão Temática em Revista qualificada 
com o escopo da área de concentração do nosso Programa (em comemoração aos 
10 anos) para uma chamada temática sobre os 10 anos do nosso Programa: os 
nomes sugeridos são os dos professores Lucia Velloso e Luiz Sangenis que 
entrarão em contato para discutir os processos organizativos com a referida 
professora; f) a prof. Tereza informa que no mês de outubro de 2019 organizará 
novas atividades na Biblioteca Parque de Niterói e que a experiência de outubro de 
2018 será publicada em revista local com ampla divulgação na rede; f) a prof. Nilda 
Alves informa que os trabalhos apresentados pela turma do Mestrado na Disciplina 
Eletiva que coordenou em 2018.2 serão publicados na Revista Redes Educativas e 
Currículos Locais do Laboratório Educação e Imagem da UERJ. Solicita, também, 
ampla divulgação para os professores da rede de São Gonçalo do Projeto que 
coordenará na FFP no primeiro semestre de 2019. Em fevereiro enviará a proposta. 
g) a Prof. Jacqueline informa que no dia 17 foi realizada uma mesa sobre 50 anos 
da Pedagogia do Oprimido com participação dos mestrandos Libia Busquet e Carlos 
Oliveria e a prof. do DEDU Elaine Ferreira. Ainda pensam dar continuidade a 
diferentes atividades em 2019, como a escrita coletiva de um artigo. h) o prof. Luiz 
Sangenis informa que a Subsecretaria de Ensino Superior de Macaé, em reunião 
acontecida no dia 10 de dezembro, com a Direção da FFP, com a presença de dito 
professor, solicitaram o estudo da viabilidade de um edital com reserva de vagas 
para professores da rede municipal de Macaé no Mestrado em Educação, com 
processo seletivo especial, a ser realizado no município, a partir de 2019. Durante a 
reunião, foi sugerido que, além do convênio aditivo (uma vez que a UERJ já possui 
convênio com o município), seja também celebrado um contrato de prestação de 
serviços, via CEPUERJ, a fim de cobrir os custos da seleção especial; i) o estudante 
Carlos Oliveira argumenta que seria muito positivo um maior envolvimento das/os 
mestrandas/os com as pesquisas dos colegas, e apresenta como sugestão que no 
início de cada mês seja divulgado  (por e-mail) a relação de defesas a serem 
realizadas dentro daquele mês. Também, informa que a avaliação do IV Seminário 
PFDS e III Seminário de Egressos foi concluída e que as/os participantes 
ressaltaram a potência do evento para o Mestrado. Entretanto, um dos pontos 
ressaltados pelas/os egressas/os foi o desejo de participarem de mais atividades 
junto ao programa. Neste sentido, a proposta é que  haja uma maior aproximação 
dos mesmos ao programa, inclusive convidando-as/os para contribuir com 

Comentado [U1]:  A Subsecretaria... solicitou. 

http://www.faperj.br/downloads/Resultado_Edital_FAPERJ_N%C2%BA_12_2018_Apoio_%C3%A0s_Universidades_Estaduais___UERJ,_UENF_E_UEZO.pdf
http://www.faperj.br/downloads/Resultado_Edital_FAPERJ_N%C2%BA_12_2018_Apoio_%C3%A0s_Universidades_Estaduais___UERJ,_UENF_E_UEZO.pdf
http://www.faperj.br/downloads/Resultado_Edital_FAPERJ_N%C2%BA_12_2018_Apoio_%C3%A0s_Universidades_Estaduais___UERJ,_UENF_E_UEZO.pdf


palestras/aulas, ao longo do período letivo. A professora Anelice ressalta que esse 
ponto pode ser considerado no projeto de Auto-avaliação do Programa; j)a Prof. 
Anelice Ribetto informa que conforme aprovado no Conselho Departamental de 
novembro, estará afastada para realização de atividades acadêmicas na 
Universidad de Barcelona de 2 a 10 de janeiro de 2019. Como previsto no 
Regulamento do Programa, a prof. Jacqueline Morais assumirá a representação da 
Coordenação. 
Sem mais encerrou-se a reunião às 16h e 30 min, sendo esta ata lavrada pelas 

professoras Anelice  Ribetto e Jacqueline Morais. 

 


